



Promesas y más promesas:

Lo que hay detrás del paro de la Salud Primaria

Demandas históricas, como el bono de incentivo al retiro, problemas en los sistemas informáticos, las constantes agresiones a los funcionarios y la escasa participación que tienen en las reformas del sector, son algunas de las motivaciones del gremio para manifestarse una y otra vez, ya que nunca les habrían cumplido lo que ellos exigen hace tantos años.



Este martes cumplieron su segundo día de paralización y hoy miércoles se prevé que se realice una gran movilización en la Región de Coquimbo, en La Serena, Illapel y Ovalle. Pese a que hay peticiones nuevas -ya que el problema parece nunca solucionarse-, en el fondo el diagnóstico es el mismo, según los funcionarios: «En Chile a la Salud primaria no se le da la importancia que merece», y, por lo mismo, tienen que estar recurriendo a constantes medidas que parecen radicales, como la paralización de actividades, pero aun así, no consiguen que se les tome en cuenta. Aunque no dan perdida la batalla, pues dicen que todo lo que hacen es en beneficio de mejorar una

atención que muchas veces el usuario tilda de precaria.

► **Una escalada**

Al ser consultado, Rodrigo Bustamante, presidente de la Confusam de la Región de Coquimbo, manifiesta que la actual paralización tiene que ver con «una continuidad de demandas que vienen desde hace años, donde nos hemos encontrado con dificultades trágicas, como es el tema del incentivo al retiro, donde han fallecido compañeros esperando, y en años no han dado trámite a los procesos administrativos por parte del gobierno, lo que ha significado estar despidiendo en vida a más de 48 compañeros y compañeras a lo largo del país», indica Bustamante, haciendo hincapié en que esa es una de las demandas «históricas».

► **Contingencia**

A lo anterior se suman los temas de contingencia, que llevan a que no puedan atender como se debe. «Tenemos un grave problema con los sistemas informáticos en los distintos establecimientos. Es una problemática importante que va en desmedro de la propia atención en lo que es la capacidad de respuesta de nuestros compañeros y compañeras, como también la velocidad dentro de las mismas atenciones. Entonces, esto está generando inconvenientes a nivel país y se tiene que respaldar con una iniciativa a nivel transversal, no que cada región tenga su sistema de informática».

► **Servicios adheridos**

Tras la marcha a nivel regional que se llevará a cabo hoy miércoles, se está convocando a una nacional para este jueves en Santiago. En relación a los servicios que están adheriendo, «entra todo lo que son los Cesfam, los SAR, las postas de salud rural, en cuanto a los dispositivos de Urgencia, los Sapu, van a continuar con un sistema de turnos éticos y obviamente resguardando y respaldando las distintas características que tiene cada territorio, cada comuna. Si bien no hay extensión horaria porque estamos en paro, cada comuna va viendo sus necesidades. No vamos a dejar de entregar alimentación y medicamentos», finalizó Bustamante.

► **Promesas incumplidas**

Pero hay temas más de fondo, como lo es la seguridad para los trabajadores en los recintos de salud, e incluir la participación de los funcionarios en la reforma de salud y la universalización, es decir, tener una real participación, ya que, hasta ahora, a nivel nacional han exigido tener reuniones con la ministra, pero no se ha concretado nada. Aquello no sería nuevo, ni la inseguridad ni tampoco el no ser tomados en cuenta. De hecho, son innumerables los casos en los que los funcionarios se ven agredidos y todo queda impune, y, por otra parte, «son el patito feo» de los gremios de la salud, por ende, no les queda otra alternativa que hacerse notar para ser escuchados.